

REGENERACION

ORGANO DEL PARTIDO CIVIL

AÑO I.º

LEMA DEL PARTIDO: MORALIDAD Y TRABAJO

N.º 8

Editor: LIC. VICTOR OROZCO

San José, Costa Rica, 7 de Junio de 1913

Redactor: ELOY TRUQUE

Candidato del Partido: RAFAEL YGLESIAS CASTRO

D. RAFAEL YGLESIAS contesta al Gobernador de Cartago

Señor Don José M. Peralta,
Gobernador de Cartago.

Muy señor mío:

He visto el artículo que como vindicación suya a los cargos que le hiciera el domingo en Cartago, en el supuesto de que usara de su posición como primera autoridad de esa provincia para ayudar a la candidatura del Dr. Durán, publica usted en «La Información» de hoy. Desde luego aprovecha usted esa coincidencia para solfarse en demuestos contra mis anteriores Administraciones y, haciéndome, como fué siempre procedimiento obligado de mis detractores, los más exagerados cargos como Gobernante en aquella ocasión. No debían, en consecuencia, faltar los palos, la sangre, los asaltos al poder y cuantas HISTORIAS VIEJAS e invenciones ha sido costumbre hacer en casos parecidos. A nada de esto le contesto a usted ahora: 1.º Porque usted habla por la herida y habla en consecuencia más de lo preciso; 2.º Porque al igual o mejor que usted saben casi todos los costarricenses lo que fueron aquellas dos Administraciones mías, perfectamente juzgadas hoy por la conciencia nacional y, 3.º Porque ninguna ventaja me reportaría el entrar con usted en polémica de ese género cuando sé muy bien que detrás de usted está la pluma que le ha escrito ese artículo, pluma que no se me muestra francamente para empaparla en tinta de verdad y no de fantasía placera contra mí. Si usted mismo o quien sugirió a usted ese artículo o se lo escribió, quisiera aceptar una pública discusión conmigo, de palabra, en que se analizaran mis actos todos de Gobernante desde 1894

a 1902, sería muy feliz en rebatir sus cargos uno a uno y explicar la parte de verdad que ellos encierran y desechar aquellos, que no son pocos, hijos de la animosidad de quien los estampa en esa vindicación suya con exagerado colorido de falsedad. Así lo vengo haciendo en cuantas ocasiones he tenido de dirigirme a mis conciudadanos en la presente campaña; discutir de otro modo lo dicho por usted es tontería, pues no estoy ahora para tendenciosos artículos de prensa que me quitarían tiempo precioso que debo dedicar a algo mejor y más positivo al objeto de mi Partido.

Procuraré tomar los datos necesarios para saber cuál ha sido la conducta de usted en esta ocasión como Gobernador de esa provincia y en referencia a la propaganda en favor del Duranismo, a fin de darlos a conocer al público y a usted oportunamente.

Todo cuanto usted dice o quiere dar a entender en su vindicación, de supuestos cargos míos al Gobierno actual, es absolutamente falso; pues ni de palabra ni de intención hice, respecto de dicho Gobierno, referencia o cargo alguno. En prueba de ello me remito a la multitud que me oía en aquella ocasión.

Por lo demás, estimado señor, no es poco su artículo para muestra del buen ánimo que le asiste en favor de mi causa política; desde luego veo que usted mira con horror mi vuelta al Gobierno de Costa Rica, actitud esta suya, que nos obliga desde ahora a vigilarlo mejor en sus actos como primera autoridad de esa provincia. Y así lo haremos.

De usted atto. servidor,

R. YGLESIAS

Parece Increíble

Lo hemos palpado y aún no creemos que el grado de corrupción llegue al extremo de lo que vamos a relatar.

El jueves a medio día se presentó en nuestra oficina (Club Central Civilista) un joven como de 24 años de edad, fuerte de constitución y nos dijo: «Yo soy de Santo Domingo de Heredia y fernandista. Estoy en un apuro y si me dan cinco colones protesto y me adhiero al Partido Civil».

Fríos nos quedamos al contemplar tanto cinismo, y no pudimos menos de contestarle lo siguiente:

«Usted, un joven robusto y lleno de vida, tiene la desvergüenza de hacernos esa proposición? ¿No sabe usted que un ciudadano digno no es capaz de vender—no por cinco colones ni por millones—lo más sagrado que el ciudadano tiene? Tenga entendido que

el Partido Civil ni compra votos, ni tiene partidarios que se vendan por ningún precio. Puede usted retirarse.»

Ese desgraciado—del que no tuvimos la precaución de recoger su nombre—salió de nuestra oficina con la cabeza gacha, y nosotros quedamos reflexionando la infamia, que desde la lucha pasada se ha puesto en práctica, de que haya villanos que compren y venden votos.

¿Saben los que tal cosa hacen la inmoralidad que con esa conducta siembran en las masas populares? ¿No se imaginan siquiera la gran responsabilidad que con ese hecho abominable contraen esos bajos e indignos comerciantes de conciencias sencillas? No, señores políticos; reflexionen sobre la gravedad de este hecho y prescindan de ejercer ese comercio abominable.

Ecos de la Ovación

La reunión civilista de Cartago ha desconcertado a los sostenedores del Verde Duranismo.

Desde el momento en que la prensa de información publicó la reseña de la gran ovación que en aquella ciudad se le hizo a nuestro popular y querido Jefe, los de la fruta verde no se dan punto de reposo, propalando la especie de que la manifestación fracasó por falta de adeptos a la causa.

Y como si esto no fuera bastante a poner de manifiesto su amargura, *La Unión Nacional*, órgano de ese pequeño grupo que pomposamente se da el título de Partido, canta la palinodia en su edición correspondiente al miércoles último.

Con humorismo que trasciende a misa de *requiem* asegura el periódico verde que los manifestantes de Cartago, afiliados al Partido Civil, sumaron quinientos treinta, cantidad que multiplicada por diez elevase a cinco mil quinientos.

Queriendo pasarse de listo dice una verdad de a folio, quien firma el artículo.

Cinco mil quinientos, vivitos y coleando, es el número de los civilistas que saludaron y victorearon a su Jefe en la ciudad de Cartago el domingo último.

Lo dijo la prensa de información de esta ciudad, lo afirma sin querer *La Unión Nacional* y lo confirmarán los vecinos de Cartago si los durancistas tienen empeño—¡vaya si lo tendrán!—de conocer la cifra con toda exactitud.

Los portugueses cuentan por pies, de manera que al hacer un cálculo de hí-

pedos multiplican la unidad por dos; por cuatro, cuando se trata de cuadrúpedos.

Los durancistas—gentes que aunque no se dedican a la agricultura les cupo la suerte de haber glorificado el Durazno—en su afán de innovaciones en el terreno de las matemáticas, cuentan por decenas, reduciéndolas a uno.

Juego el segundo para susto de incautos si quien lo maneja tuviera el espíritu libre de amargura.

Todo cuanto la vista abarcaba en la ciudad cartaginesa era de un rojo muy subido el día de la fecha que a los durancistas tan grande desazón causa.

También hubo mucho verde, pero no de esa tonalidad a que pertenecen las desvanecidas esperanzas.

El verde a que nos referimos lo vestían las hierbas, árboles y arbustos que cubren montes y prados.

En la ciudad fué rojo, y continúa siéndolo hasta el Sol que la alumbraba.

Golpe fatal para el duranismo fué la reunión civilista del domingo en la ciudad de Cartago, y mayor aún el entusiasmo que despertó en los pueblos circunvecinos la jira realizada por nuestro querido Jefe los últimos días de la presente semana.

Continúe el color de desvanecidas esperanzas reduciendo a uno las decenas, mientras al rojo se las centuplica lo justo y bondadoso de su causa.

Conque a trabajar, compañeros, y resignarse con los palos que descarga sobre vuestra verde causa el destino manifiesto.

DE CARTAGO

Triunfos del Partido Civil

CARTAGO, 5 de junio.—En el día de hoy nuestro ilustre jefe, don Rafael Yglesias, recorrió triunfante los pueblos de Guadalupe y Concepción de esta provincia. Esta noche, y ante inmensa concurrencia, contestó magistralmente la carta publicada en el periódico *La Información*, de esta misma fecha, por el gobernador de la provincia, don José M.ª Peralta.

El triunfo fué completo.

ARTURO VOLIO

CARTAGO, 5.—En estos momentos comunica don Rafael Yglesias su regreso del Tejar y la Arenilla, donde ha sido aclamado por unanimidad.

ARTURO VOLIO

CARTAGO, 5.—La jornada de hoy en Guadalupe, Concepción y esta noche en la ciudad constituyen triunfos definitivos del Partido Civil.

Nuestro jefe avasalla las multitudes y subyuga los corazones con la magia de su palabra. ARTURO VOLIO

CARTAGO, 6.—Regresó nuestro candidato de Aguacaliente donde obtuvo gran éxito. Se le prepara una grandiosa ovación y serenata para esta noche. ARTURO VOLIO

PARAISO, 6.—Nuestro ilustre jefe visitó hoy a los miembros de la Directiva de esta población. Recibió muestras de adhesión de los principales vecinos, especialmente de don José María Ramírez. CORRESPONSAL

Uno de los modos de matar la República

Al Sr. Licdo. Don Luis Anderson

Un pensador inglés, filósofo él, reposado él, grave y sabio como todos los pensadores ingleses, ha dicho:

«La República que por dinero levanta sus Magistrados, ellos, por dinero, la echarán por tierra.»

La traducción no será tan castiza que digamos, pero así se nos ha dado y así la estampamos, respetando el original.

Por lo regular, algunas sentencias como ésta formuladas por los hombres de Estado de Inglaterra, si no tienen los caracteres del axioma matemático, por los menos ostentan una base de verdad filosófica, demostrable.

Ensayemos analizar los fundamentos del principio formulado.

¿Qué es República?—El Estado en que gobierna el Pueblo.—Pero como el Pueblo todo no podría gobernarse a sí mismo, porque en este caso siendo todos gobernantes no habría gobernados, cada uno de los individuos que constituyen el Pueblo sintió la necesidad de investir con el poder supremo a uno sólo de los ciudadanos, a aquel cuyos antecedentes, virtudes, ilustración, patriotismo y amor al bien general, lo presentaran como el más aparente para realizar las aspiraciones del pueblo. De aquí la necesidad del sufragio. Instituyese este con el objeto de que todos y cada uno de los ciudadanos de una nación designen el compatriota que debe representar y llevar a la práctica, del mejor modo posible, el querer, la voluntad, la conciencia del conjunto que se llama República.

Es una institución que se resuelve en una simple papeleta con unos pocos nombres, o con un nombre solo. Pues bien, este objeto tan pequeño y tan insignificante en apariencia, quiere decir todo esto: Por ejemplo: «Yo, el votante N. N., pienso que mi Patria está moralmente extraviada por haber abandonado sus hombres principales, casi en absoluto, el concepto de Dios, única fuerza de cohesión de las naciones bien organizadas y felices; creo que la enseñanza pública, por esta misma causa, lleva una dirección semejante a la que llevaría en alta mar, en medio de una tempestad, una débil barquilla sin brújula y sin timón. Para salvar a mi Patria del abismo de corrupción a que se está precipitando vertiginosamente día por día, y para salvar también de un naufragio igual a las generaciones que se levantan, pienso que debemos restablecer a Dios en el hogar, en las escuelas y colegios, en la sociedad toda. Pienso que nuestra parte económica no marcha bien por los fuertes tributos que pesan sobre el productor y sobre el consumidor, y que debemos reformar esta parte importante de nuestro interés nacional. Pienso que necesitamos habilitar grandes porciones de terrenos baldíos cuyas riquezas naturales se están perdiendo sin provecho para nadie, y que debemos explotarlos; creo

que para ese mismo fin necesitamos más caminos, más puentes etc. etc.; pero como yo, por mis ocupaciones y mi falta de sínéresis, no puedo ni debo ir con los demás compatriotas míos, a dictar estas leyes y a ponerlas en ejecución, aquí en esta papeleta nombro para lo primero a Fulano, Zutano y Perencejo, y en esta otra, para lo segundo, a Fulano de Tal, cuyas condiciones de honradez, vida honorable, actividad y patriotismo y deseo de progreso, son para mí prenda segura de acierto en esta delegación que espontánea y libremente hago de mí más valiosa atribución de ciudadano.

Siendo pues el sufragio el medio de que se vale el Pueblo para designar sus legisladores y su gobernante, este medio tiene que ser la expresión de su voluntad soberana, de su voluntad libérrima, pura, sin sujeciones extrañas de ningún linaje. Y cuando todos los ciudadanos ejercen este derecho, de acuerdo con la voz de su conciencia, el resultado tiene que ser el siguiente: que el ciudadano que obtiene la mayoría necesaria obtiene con ella el más alto honor a que pueda aspirarse en una República bien constituida; contrae por el mismo hecho una inmensa deuda de gratitud para ante sus conciudadanos; queda reatado a la obligación, a la dulce obligación, de hacer por su Patria toda clase de esfuerzos y aun de sacrificios, a fin de implantarle sus progresos más necesarios, su felicidad más perfecta; en fin, con el procedimiento legítimo y puro del sufragio, todo es grande y noble entre electores y elegido, y éste subirá un día las gradas del Capitolio resuelto a hacer a todo trance la ventura de la Nación, y a no preocuparse de otra cosa.—¿Traicionar a su Patria? Nunca. ¿Corromperla? Jamás! Sería un monstruo de ingratitude y de perfidia.

Tal el resultado de elecciones libres, sin máculas, exponentes de la voluntad consciente de los ciudadanos de una República.

Hay otros medios de constituir el Poder Público? Sí los hay: desgraciadamente todos ellos FALACES Y CORRUPTORES. Hay el medio de la imposición de los que gobiernan, y el medio del dinero.

El apotegma que analizamos no habla del primero, por lo cual lo pasaremos por alto. Dice únicamente que los Magistrados elevados por dinero, por dinero echarán la República por tierra.

Esto quiere decir que el hombre elevado a la primera Magistratura, no por la voluntad de sus compatriotas, sino por la fuerza del oro, dista mucho de ser un ciudadano íntegro, puesto que si no empleó él mismo aquel medio corruptor para alcanzar su triunfo, por lo menos tuvo la debilidad pecaminosa de consentir en que sus partidarios hicieran uso de él para el mismo fin. ¿A qué queda reatado

Una carta interesante

Tenemos el gusto de insertar a continuación una carta que se nos ha facilitado y cuyo original lo conservamos en nuestro poder. Dice así:

Cartago, junio 6 de 1913

Sr. don

Felipe Sancho O.

Cartago

Querido papá:

Con el deseo de que estés al tanto de los actuales acontecimientos políticos de esta provincia, te contaré que ayer vino don Rafael a estar 8 días en Cartago para recorrer todos los pueblos de la provincia. Ayer salió para Arenilla y Tejar, en medio de unos 50 o 60 ginetes; halló habló de manera tan sorprendente que una gran liga que había de abstencionistas se ha declarado civilista y gran número de gentes fueron a ponerse a sus órdenes. Debo advertirte que ningún partido había podido romper ese dique de neutralidad e indiferentismo que había allí. Luego, en Arenilla, tuvo otro gran triunfo y en la noche, ante no menos de mil espectadores pronunció un bellissimo discurso que yo oí y que no puedo comparar con ninguno que en mi vida haya oído. Hoy en día hasta los contrarios ensalzan a don Rafael y veo (con ojos de imparcial) que el Partido Civil es verdaderamente grande; y está tomando tal empuje que cuando se vaya don Rafael podrá decir: Cartago es mío! No tienes idea del desastre que ha habido en las filas enemigas. Y lo mejor del caso es que los republicanos lo aclaman con delirio por la brillante defensa con respecto al Gobernador «impopular» que por desgracia tenemos.

TU HIJO

A la Directiva Republicana que se dice de Cañas

He tenido el gusto de imponerme de lo que dicen en «El Republicano» de hoy, y les contestarán oportunamente a los que hoy he pedido datos de aquel lugar. En cuanto a lo que por medio de ustedes me dice el muy honorable don Arturo Zúñiga sobre un trabajillo de carpintería que me hizo, le pueden decir que le pagué lo que valía y no caprichos como lo pretendía. ¿Porqué no reclamó?

VICTOR OROZCO

San José, junio 7 de 1913.

si obtiene el triunfo? Empieza por sentir, allá en su fuero interno, que este triunfo no lo cubre de gloria ni le dá satisfacción: no está obligado para con la República; no tiene por qué abrigar el propósito de hacer el bien general: se preocupará, sí, de pagar la deuda contraída, o de reembolsarse lo que él mismo invirtiera en la campaña electoral. Corruptor él del Pueblo que no lo favoreció con su espontánea voluntad y con su confianza, y corrompido con sus proceder criminales, no pensará siquiera en dejar a ese mismo pueblo en libertad de elegir su próximo Mandatario; recurrirá a la imposición; recurrirá al dinero, o permitirá que el Partido de sus simpatías haga uso de este medio degradante para designarle su sucesor: *habrá echado por tierra la República.*

Ah! cuán tremendas son las verdades que en dos líneas le dicen a la humanidad, los fríos, los reposados, los sabios pensadores ingleses!

T.

De Paraíso

Continúa.

¿No se acuerdan ustedes de lo que ocurrió cuando el terremoto que destruyó la ciudad de Cartago dejó sin hogar a gran número de familias en nuestro pueblo?

¿No? Pues hagamos un poco de historia para refrescar la memoria a aquellos que lo hayan olvidado.

El reparto de socorros a los necesitados hecho por la Municipalidad fernandista fue antojadizo. Socorro recibieron los de su comunión política, mas aquellos que militaban en el Partido Civil vivían a la intemperie mientras nuestros filántropos municipales dormían a pierna suelta, libres de preocupaciones y cuidados, en blando y abrigado lecho.

Hoy llegan a vuestras puertas corteses, con albarada sonrisa, solicitándoos el voto para las próximas elecciones. Ayer no se acercaban al pedazo de terreno que de hogar os servía teniendo por techo la bóveda celeste, para enterarse de vuestras necesidades. Al contrario, si alguno llegaba a pedirles algo con que hacer frente a las necesidades del momento volvían con desdén la cara.

Entonces no érais vecinos del Paraíso. Se os negaba un socorro a que tenías derecho. Se os despedía a cajas destempladas como si lo que demandábais formara parte de la hacienda de los municipales.

Pasemos a otro capítulo.

Hace poco tiempo se recibió la maquinaria que ha de proporcionar luz eléctrica al pueblo. Como la presencia de la maquinaria implica nuevos impuestos, los propagandistas municipales echaron a volar la especie de que venderán la referida maquinaria con el fin de que no pesen nuevas cargas sobre el pueblo.

Por supuesto, todo eso no es más que una artimaña de que se valen nuestros municipales en su propaganda política, con el fin de cazar tontos. Los trabajos de instalación continúan y los impuestos correspondientes llegarán a su debido tiempo.

En ofertas para la adquisición de votos, los duranistas no van a la zaga de los fernandistas.

Tenemos un don Emilio Quirós y un don Gordiano Solano, ambos durancistas, que ofrecen, a cambio de firmas, casas, máquinas agrícolas, medicinas y médico gratis si el afiliado o alguno de sus familiares se enferma.

Muchas son las dádivas, mas no son las de esas procedencias las que logran quebrantar la dura peña civilista.

El campo de Paraíso es rojo y los frutos los recogerá nuestro partido en las próximas elecciones.

Hasta la otra.

CORRESPONSAL

REUNIONES

Avisamos a los civilistas de esta ciudad, que las reuniones se verificarán en los cuatro cantones a las siete de la noche de los días siguientes.

Cantón del Hospital Los Jueves

Cantón del Carmen Los Viernes

Cantón de la Merced Los Lunes

Cantón de Catedral Los Martes

San José, 30 de Mayo de 1913

De Puntarenas

Los neos fernandistas, Garbanzos, como los llamó un orador duranista, tuvieron una sesión pública el jueves por la noche.

Como de costumbre, hizo el gasto de la oratoria callejera el célebre Eduardito alias Mancha Limpia, que tiene la monomanía de hablar hasta por los codos. Como siempre anda encaramado también le gusta encaramar a la tribuna azul turquí, o turca, desde la cual vocifera, gestuosa, hace muecas y dice toda clase de barbaridades, principalmente contra el Partido Civil, por los gratos recuerdos que tiene de los civilistas desde la contienda pasada. Eduardito no podrá olvidar nunca el 27 de mayo y esta jornada gloriosa le da alientos para disparar toda su envenenada artillería contra nosotros.

Según sabemos, los de la Directiva nea han pensado prohibirle esos encaramamientos a la tribuna; pero por considera-

ciones especiales no lo hacen. Sin embargo, hay unanimidad de pareceres y todos opinan que Eduardito no debe hablar más en el Club.

También dijo atrocidades del otro partido. En esta función habló otro muchacho que es portero de la escuela de varones de Limón y también ex-cocinero de don Bartolo Serra. Estuvo muy feliz en su oratoria, al extremo que ni los mismos partidarios entendieron su peroración oscura y destemplada.

Estos neos están desesperados y en su derrota ya no encuentran qué camino tomar. En cambio nuestro partido marcha a pasos agigantados y de firme sin proferir insultos, ni mucho menos tomar la tribuna de pretexto para lanzar insultos y corromper al pueblo con esas doctrinas disociadoras de los temibles neos.

CORRESPONSAL

CIRCULAR

a todos los señores Presidentes efectivos de las Directivas Civilistas de la República

Señores:

Tanto por haberse extraviado algunas listas de Directivas, como porque algunas de las enviadas aparecen truncas, suplico a ustedes se sirvan enviarme nuevas copias de sus respectivas Directivas, poniendo en éstas de una vez los miembros que últimamente han acordado incluirse, según las comunicaciones que he recibido. También ruego a ustedes que con las listas de Directivas se sirvan enviarme una copia de todas las personas que se hayan adherido en sus respectivas jurisdicciones después de formadas las Directivas y de las que en lo sucesivo se sigan adhiriendo.

Soy de Uds. muy atto. y s. s.

VICTOR OROZCO

Presidente encargado del despacho

Aclaración

Heredia, Junio 3 de 1913.

Sr. Lic. Dn. Victor Orozco

San José

Muy señor mío:

Para desmentir lo que dice La Información de ayer, puede Ud. hacer constar en mi nombre, como Jefe de Propaganda del Partido Civil en esta ciudad, que no es cierto lo dicho, pues el Lic. Dn. Vidal Quirós, Jefe de la Comisión Duranista, que visitó el pueblo de San Antonio de Belén, ni siquiera pudo ocupar la tribuna y mucho menos que haya sido aclamado y vitoreado. El pueblo belemita es netamente civilista; prueba de ello el hecho de que en nuestra reunión hubo 300 personas.

En cuanto a lo que dice el mismo periódico refiriéndose al barrio de Mercedes y al barrio de Jesús, deseáramos ver publicadas las Directivas que dice.

RAFAEL RODRÍGUEZ

RENUNCIA

Sr. Editor de Regeneración

San José

Muy Sr. mío:

Ruego a usted se sirva publicar las siguientes líneas:

Habiéndome nombrado miembro de la Junta Directiva del Partido Duranista en Liberia y siéndome imposible aceptar dicho cargo por motivos que me reservo, renuncio por este medio permaneciendo neutral.

MANUEL VALDELOMAR

A Bernardo Castro Ch.

Liberia, 1 de junio de 1913.

Al despreciar Ud. su firma puesta en la primera página del «Libro de la Juventud» con la protesta incorrecta en la Unión Nacional, pone en duda su honorabilidad de ciudadano y su confianza a cualquiera de los bandos políticos que se adhiera.

Si el señor Castro olvidó el haberse honrado colocando su firma entre los adeptos a la causa del Partido Civil, puede él y los particulares verla en el libro que conserva la Directiva Central.

LA JUVENTUD CIVILISTA

NOMBRAMIENTO

Sr. Editor de Regeneración

San José

Muy Sr. mío:

Sírvase tomar nota de que la Directiva Central de esta provincia ha nombrado Presidente Honorario de ella al valiente civilista y muy apreciable amigo don Humberto Alvarez.

EL JEFE DEL CIVILISMO DE PUNTARENAS.

UNA VEZ POR TODAS

No nos volveremos a ocupar en refutar protestas, por dos razones:

Primera, porque ya nos hemos convencido de que las protestas que se publican en los órganos de los otros partidos son ficticias, llegando al extremo de enviar partidarios de las otras agrupaciones a inscribirse como del Partido Civil para después protestar, y por lo mismo tales protestas no tienen valor alguno; y, segundo, porque si hubiere alguna protesta efectiva esto no es honroso para el que lo hace, y por lo mismo no debemos tomarla en consideración.

EL EDITOR

Nuevas Directivas

SAN JOSÉ Cantón del Carmen

PRESIDENTES HONORARIOS

Lic. don Luis Anderson
 „ Roberto Esquivel
 Lic. „ Gerardo Echeverría A.
 „ Roberto Brenes G.
 „ Rafael Vargas Quirós
 Gral. „ Juan B. Quirós
 „ Miguel Obregón L.
 Dr. „ Emilio Echeverría
 „ Rafael Alvarado G.

PRESIDENTES EFECTIVOS

Don Elóy Truque
 „ Salomón Vargas
 „ Salvador González Ramírez
 „ Eusebio Alpírez
VICE-PRESIDENTES
 „ Enrique Velázquez
 „ Samuel Piza
 „ Francisco Saborio Y.
 „ Juan de Dios Ramírez
 „ David Price

AUDITORES

Don José Ma. Porras
 „ Ciriaco Zamora
SECRETARIOS
 „ Eduardo L. Fernández
 „ Dionisio Facio
 „ Alejo Castro
 „ Edmundo Bonilla
 „ Simón Amador
 „ Elías Sánchez Arburola
PRO-SECRETARIOS

Don Allen Anderson
 „ Francisco León Páez
 „ Miguel Angel Obregón
 „ Juan Rafael Pacheco
TESORERO

Don Carlos Volio Tinoco
JEFES DE PROPAGANDA

Don Rafael Hine
 „ Raúl Mata
 „ Alberto Chavarría Escalante
 „ Roberto Maroto

DELEGADOS DE PROPAGANDA

Don Rodolfo Mata
 „ Arturo Ulloa H.
 „ Hernán Peralta Q.
 „ Humberto Castro S.
 „ Ricardo Hine
 „ Enrique Chavarría O.
 „ Alfredo Chavarría Escalante
 „ Juan Calvo
 „ Arturo Bustamante
 „ Guillermo Dent
 „ Alfredo Dent
 „ Gilberto Calvo C.
 „ Jorge Peralta Q.
 „ Arturo Pacheco
 „ Gerardo Guisellini
 „ Gonzalo Benavides
 „ Humberto Carrera S.
 „ Rafael Molina P.
 „ Tobías Meza M.
 „ Aristides Bonilla
 „ Ricardo Iglesias
 „ Víctor Polinaris
 „ David Bolandi
 „ Pilo Richimond
 „ Gonzalo Truque
 „ Porfirio Aguilar Castro

„ Salvador Cortés Portugués
 „ Francisco Orozco Castro
 „ Enrique Mata
 „ José Ma. Borges
 „ Luis Raabe
 „ Humberto Sáenz M.
 „ Jenaro Sáenz
 „ Juan Calsamiglia
 „ Crisólogo Coccio
 „ Claudio Sáenz M.
 „ Juan P. Vargas
 „ Amado Vargas
 „ Marcial Peralta H.
 „ Francisco Orozco A.
 „ Ricardo Trejos

VOCALES

Lorenzo Sólís B.
 Julio Zamora
 Vicente Carazo
 Jesús Salazar
 Rafael Arroyo A.
 Francisco Trejos
 Víctor M. Calvo
 Celso Miranda
 Santana Sojo
 José Aymerich
 Francisco Barquero León
 José Román Sánchez
 Juan Mora Bolaños
 Gregorio Barquero León
 Juan Barquero León
 Francisco Quesada Obando
 Cérvulo Alcázar
 Moisés Arana
 Juan Félix Obando
 Alejandro Mena
 Joaquín Lizano
 Juan Rafael Moya G.
 Raul Sequeira C.
 Wenceslao Rodríguez E.
 Areadio Rojas Solano
 Próspero Rojas Solano
 Abel Cambronero
 Leopoldo Rodríguez C.
 Custodio Valverde
 Juan Soto
 Nicolás Arce Salas
 Vicente Arce Salas
 Belarmino Arce
 Juan Barquero
 José V. Estrada
 Rafael Sánchez
 Luis Vega
 Manuel Vega
 Aquiles Coronel
 Francisco Quesada O.
 Domingo Montoya
 José Ignacio Cruz
 Juan Monge Ureña
 Sixto Porras B.
 Julio Zamora
 Manuel Angel Salazar
 Agustín Duarte
 Agustín Roldán
 Tobías Gamboa
 Joaquín Chinchilla
 Espíru Alcázar Ch.
 Lorenzo Vargas López
 Eulogio Portilla
 José Solano Garita
 Juan E. Soto
 José Joaquín Aguilar C.
 Recaredo Aguilar C.
 Carlos Aguilar C.
 A. Ceferino Aguilar C.
 José Fet
 Juan Fernández
 Toribio Zamora

Alfredo Guzmán M.
 Alfredo Cedeño Alvarado
 Juan Sánchez Rodríguez
 Próspero Solano Ardón
 Venecio Vargas
 Rafael Mora
 Leovigildo Granados G.
 Hilario Ulloa
 Ricardo Barquero León
 Alfredo Barboza
 Leopoldo Bogarín
 Oscar Mora
 Belfort Valverde

Continúan las adhesiones. Se publicarán oportunamente.

El domingo se instalará la Directiva de Sabánilla, pueblo que se ha distinguido siempre por su desinterés y patriotismo, así como por su entusiasmo por la candidatura del gran caudillo del Civilismo, don Rafael Iglesias.

CIRIACO ZAMORA
 Delegado del Partido

LUIS QUIRÓS E.
 Srío.

De San Pedro del Mojón

EN SAN PEDRO DEL MOJÓN, a las 10 a.m. del día 24 de mayo de 1913, reunidos en Asamblea varios vecinos de este distrito, se procedió a la instalación de la Directiva que ha de trabajar por el triunfo de la candidatura a la Presidencia de la República, en el período de 1914 a 1918, del gran Estadista y probo ciudadano don Rafael Iglesias Castro, que postula el Partido Civil, quedando organizada en la siguiente forma:

PRESIDENTES HONORARIOS

Dr. don Teodoro Picado
 .. Joaquín Tinoco
 .. Rafael Segura R.
 .. Federico Quirós Segura
 .. Pedro C. Acuña
 .. Manuel Arias G.
 .. Juan Bautista Romero Ruiz
 .. Gabino Guevara.

PRESIDENTES EFECTIVOS

Don Anibal Alvarado
 .. Juan Sequeira A.
 .. Bernabé Sequeira

VICEPRESIDENTES

Don Tobias Acuña
 .. Octaviano Aguirre
 .. Bruno Sequeira

SECRETARIOS

Don Luis Quirós
 .. Mariano Salazar
 .. Juan Félix Acuña
 .. José Joaquín Quirós
 .. Bruno Castro
 .. Víctor M. Zamora.

JEFES DE PROPAGANDA

Don Juan Ramón Campos
 .. Matias Alvarado
 .. Carlos Aguilar Castro
 .. Andrés Vélez
 .. Rafael Acosta.

VOCALES

Señores Manuel Mora, Ricardo Segura, Belarmino Campos, Porfirio Aguilar, Julián Acuña, Ramón Mena Villalta, Alfredo Segura, José Badilla Sandí, Raúl Acuña, Guillermo Villalta, Esteban Acuña, Juan Bautista Vargas, José Mena Villalta, José Joaquín Aguilar, Aquileo Arguedas, Pedro Díaz Zamora, Abraham Zúñiga Garita, Carlos Guevara, Luis Ramírez Zúñiga, Antonio Sequeira Vargas, José Rojas, Rubén Alvarado R., Nicolás Soto, Toribio Mena, Recaredo Aguilar, José Zúñiga S. Selim Mora Moya, Manuel Aguilar, Alberto Aguilar, Alejandro Solano, José María Quirós, Leonardo Mora Moya, Alberto Hernández, Fidelino Granados, José Segura, Estanislao Garro, Manuel Garro, José Arias Retana, Rafael Tenorio, Pedro Alcázar, Blas Ramírez, Jesús Mora, Tobias Chinchilla, José Alvarado Durán, Jesús Jiménez Vega, Rafael Naranjo Robles.

San Mateo

Los que suscribimos, ciudadanos en ejercicio de nuestros derechos civiles y políticos, reconociendo en nuestro compatriota el ex-Presidente de la República don Rafael Yglesias Castro, altas dotes de mando, talento esclarecido, energía inquebrantable y patriotismo indiscutible, manifestados a su paso por el poder con el establecimiento del patrón monetario que mató los privilegios del agiotismo; con la resolución de llevar a cabo la empresa magna del Ferrocarril al Pacífico; por su empeño en el saneamiento del puerto de Limón, orgullo de la República; por el empeño en moralizar la juventud con la fundación de las Casas de Corrección de Menores; por su respeto al culto católico y su protección a las Iglesias, y en atención a que ha sido el primero que empleó sus energías de gobernante en impulsar el progreso general de la República, dejando por todas partes las muestras de un gobierno modelo, por el adelanto alcanzado en los ramos de la administración pública; por sus virtudes en el hogar, prenda la más estimada que debe adornar al primer magistrado de una República, postulamos a tan esclarecido ciudadano como candidato para ejercer la Presidencia de la República en el próximo período constitucional. Hacemos constar que firmamos bajo nuestra palabra de honor y damos nuestro voto en favor del Partido antes dicho y a no protestar de él, bajo ningún concepto quedando instalada y reformada la Directiva de la manera siguiente:

PRESIDENTES HONORARIOS

Jesús Valverde Soto
 José N. López Cordero
 Luis Alvarez Pérez
 Samuel Zumbado
 Martín Calvo Sánchez
 Moisés Acosta Ramírez
 Procopio Acosta Ramírez
 Eloy Acosta Ramírez

PRESIDENTE EFECTIVO

Patrocinio Rodríguez Loaiza

VICEPRESIDENTES

1º. Cosme Salazar Hernández
 2º. Pedro Serrano Jara

SECRETARIOS

1º. Elías Vargas Sequeira
 2º. Ciro Navarro Rojas
 3º. Rodolfo Lemaitre Núñez

PROSECRETARIOS

Gonzalo Rojas
 Aquiles Cordero Hernández
 Antonio Calvo Sánchez
 Joaquín Vega Cordero

TESORERO

Jesús Vega Cordero

JEFE DE PROPAGANDA

Jesús Lemaitre

VOCALES

Venancio López Zumbado
 José Salazar Hernández
 Leandro Hernández Alvarado
 Ramón Méndez
 Heriberto Sequeira Moreno
 José María Calvo Sánchez
 José María Hernández Chávez
 Francisco Jara Meléndez
 Patricio Jara Jara
 Rafael Salazar Muñoz
 Evangelista Salazar Muñoz
 Francisco Hernández Chaves
 Manuel Serrano Jara
 Reinaldo Villavicencio Moreno
 Ramón Chávez
 Edelmiro Sequeira Morenz
 Juan Salazar Muñoz
 Mateo Maroto
 Apolonio Hernández Chávez
 Sérvulo Hernández
 José María Arias
 Rafael J. Araya C.
 Benjamín A. González B.
 Urbano Céspedes
 Rafael Jiménez Salazar
 José González R.
 José Maroto Miranda
 Manuel Arias R.
 Rafael Vega
 Rafael Hidalgo
 Salvador Cantillo Rojas
 Maclovio Segura Cordero
 Juan Arce González
 Luis Solís
 José Briones
 David Jiménez V.
 Carlos Gutiérrez
 José Sandí
 Dolores Chávez
 Jesús Jara Meléndez
 Eligio Suárez Pérez
 Ramón María Ramírez Vargas
 Rafael Quirós
 Elías Salas
 Joaquín Chávez Miranda
 David Chávez Alvarado
 Arcadio Peraza
 Rosario González
 Ricardo Ugalde
 José Salvador López
 León Salazar Ramírez
 Adolfo Muñoz
 Eliseo Arias Rodríguez
 Ramón Rodríguez Calderón
 Blas Sánchez
 Santiago Jara
 Ricardo León Hernández
 Rosario Hidalgo
 Leoncio Jiménez Salazar
 Mercedes Soto
 Neftalí Soto Calderón
 Luciano López
 Amando Araya
 Mercedes Blanco
 Isaías Chávez
 Rafael Delgado
 Antonio Salazar Otárola
 Ignacio Monge

DIRECTIVA DEL PARTIDO CIVIL de Chomes Pithaya

PRESIDENTES HONORARIOS

don Concepción Ugarte
 .. Hilario Guido

PRESIDENTES EFECTIVOS

Don Félix Martínez
 .. José Arias

VICE-PRESIDENTES

Don Mercedes Batres
 .. Gregorio Campos

SECRETARIO

Don Cecilio Obando

TESORERO

Don Segundo Sandino

Vocales:

Alberto Madrigal
 José María Arrieta
 Pedro Amaya
 Gaspar Maresmich
 Eduardo Baltodano
 Cecilio Bosque
 Constantino Martínez
 Terencio Rugama
 José Carvaca
 José Rueda
 Bernardo Medina
 José Valenzuela
 Pedro Guido
 Avélinio Umaña C.
 Natividad Guzano
 Celestino Vázquez
 Manuel Alemán
 Leonidas Hernández
 José María Rueda
 Eusebio Santana
 Roque Rojas
 Ramón Angulo
 Tito Velázquez
 Domingo Arias
 Dolores López
 Francisco Villegas
 Ramón Campos
 Santiago Albertasio

JEFE DE PROPAGANDA

Don Francisco Obando

Chomes 31 de mayo de 1913

SAN PEDRO DE POAS

junio 4.

La política se ha metido aquí como en todas partes. El Fernandismo y el Durancismo para poder hacer algo han tenido que pagar buenos sueldos a los propagandistas. No así el Partido Civil, pues no necesita de gastar dinero en este pueblo, porque el Partido es grande y firme y cuenta con lo mejor y más sano de los poseños.

Los civilistas de este pueblo son dignos de aplauso por su firmeza desde luego que hay vergüenza y dignidad, y sobre todo amor a la patria en los patriotas civilistas de este cantón, los que se orgullecen en tener como abanderado al eximio ciudadano don Rafael Iglesias Castro; el único piloto conocido que puede guiar por buen camino la barquilla del Estado como lo ha sabido hacer en las más crudas tempestades.

CORRESPONSAL

Imprenta Lines, San José